

tado, he creído un deber dar idea de esos esfuerzos, refiriendo la historia de nuestro alumbrado público y describiendo el cuadro que presenta en la actualidad, seguro de que habla muy alto en favor de la cultura de la Capital. »

El S. Ramos Arizpe, como se ve, prestó notables servicios á nuestra exhibición.

En el contingente allegado por él figuran las Compañías « Mexicana de Electricidad, de fuerza motriz eléctrica » de Regla -Hidalgo-, la « Sociedad mexicana de electricidad » de México -D. F.-, la Administración General de Correos, la « Compañía de Guadalupe » de Pachuca-Hidalgo-, la de Pachuca y Real del Monte -Hidalgo - con fotografías y planos de sus instalaciones, estadísticas y publicaciones y el Sr. Roberto Jofre con vistas de su instituto de electricidad médica y la descripción de sus instrumentos radiográficos.

Si bien es cierto que los pedimentos de admisión llegaron á la cifra de veintiocho, como lo indica el Sr. Ramos Arizpe, el número de expositores efectivos en las diversas Clases de este Grupo fué de :

Clase 23. . . . .	2	expositores.
— 25. . . . .	1	—
— 26. . . . .	2	—
— 27. . . . .	3	—

## GRUPOS VII, VIII Y X

Como era de esperarse de la variedad y riqueza de la producción agrícola nacional, estos Grupos que comprenden la agricultura, la horticultura y arboricultura,

los alimentos y las bebidas tenían que estar, y estuvieron, representados en condiciones excepcionales de amplitud y brillo.

Gracias á la activa propaganda iniciada por el jefe del Grupo Sr. Ingeniero Agrónomo José C. Segura, á los resortes que puso en juego, á la cooperación de las Sociedades y Compañías agrícolas y al elemento privado de toda la República y después de un año de trabajos preparatorios logró reunir un número de seiscientos noventa y dos expositores que se distribuyen así :

## GRUPO VII

*Agricultura.*

Clases.	Nº de Expositores.
35 Material y procedimientos de las explotaciones rurales. . . . .	7
38 Agronomía-Estadística Agrícola. . . . .	15
39 Productos alimenticios de origen vegetal. . . . .	323
40 Productos alimenticios de origen animal. . . . .	7
41 Productos agrícolas no alimenticios. . . . .	45
42 Insectos útiles, perniciosos y vegetales parasitarios. . . . .	11

## GRUPO VIII

43 Material y procedimientos de la horticultura y de la arboricultura. . . . .	2
44 Plantas de hortaliza. . . . .	1
45 Árboles frutales y frutas. . . . .	13
46 Árboles arbustos, plantas y flores de ornato. . . . .	2

*A la vuelta. . . . .* 426

Clases.	Nº de Expositores.
<i>De la vuelta.</i> . . . . .	
47 Plantas de invernadero. . . . .	426
47 Plantas de invernadero. . . . .	1
48 Granos, semillas y plantas de horticul- tura y de cebolletas. . . . .	3
GRUPO X	
<i>Alimentos.</i>	
55 Material y procedimientos de las indus- trias alimenticias. . . . .	3
56 Productos harinosos y sus derivados. .	43
57 Productos de la panadería y de la pas- telería. . . . .	2
58 Conservas de carne, legumbres y frutas.	12
59 Azúcares, productos de dulcería, con- dimentos y estimulantes. . . . .	77
60 Vinos y Aguardientes. . . . .	12
61 Jarabes y licores; espirituosos; alco- holes industriales. . . . .	102
62 Bebidas diversas. . . . .	11
Total. . . . .	692

Como se ve, las Clases que estuvieron representadas por mayor número de expositores fueron: las de productos alimenticios de origen vegetal; la de los jarabes, licores y espirituosos; la de los azúcares, confitería, condimentos y estimulantes; la de los productos agrícolas no alimenticios y la de los productos harinosos y sus derivados.

Si de la cantidad de expositores se pasa á dar idea de la naturaleza y calidad de los productos exhibidos, habría que consignar la colección formada por la Secretaría de Fomento y que incluye tres mil muestras de productos agrícolas de todas clases y de todo el país.

Llamaron mucho la atención las muestras, también muy numerosas y variadas, de la Sociedad Agrícola Mexicana, las de henequen de la Compañía de Artefactos de Yucatán; las magníficas de vainilla del Sr. Pedro Tremario de Papantla, para las que el expositor mandó construir el más rico, severo y elegante escaparate que pueda darse; las conservas del Sr. Jacques Clement exhibidas también en escaparate especial del expositor; los licores de la Compañía Destiladora; los de La Casa Colorada; los del Sr. del Moral de Toluca -E. de M.- y las cervezas « Moctezuma », « Cuautemoc », « Toluca, » « San Luís », « Chihuahua » y « Sinaloa » que hicieron honor al progreso inmenso de esta industria en el país y á la calidad, cada día superior, de sus productos.

Tampoco podría ponderarse bastante la variedad y excelente calidad de los cafés exhibidos, entre los que descollaron los que presentaron los Gobiernos de los Estados de Chiapas, Veracruz, Territorio de Tepic y la Secretaría de Fomento; los de los Sres. Rosas Justo, Tabasco; Tromblin Briján, Córdoba, Veracruz; Voguel Arnoldo, Colima; María y Campos de Tapachula, Chiapas y otros numerosos expositores. Puede afirmarse que nuestro café, en punto á calidad, no cede en nada á ninguno de los más afamados del mundo, á juzgar por el número y grado de las recompensas que ha obtenido, en competencia con el de los demás países, y que su posición en el Certámen fué comparable á la que ocuparon los tabacos, y á la que se aludirá después, es decir, que igualaron á los mejores, sin ser superados por ninguno.

Además de la colección oficial, muchas otras de cereales llamaron la atención : la de la Sociedad Agrícola Mexicana, las de los Gobiernos de los Estados de Durango, Guanajuato, México, Guerrero, Querétaro, Sonora y Zacatecas, las de numerosos Ayuntamientos y particulares que sería imposible enumerar individualmente.

La colección de productos de este orden incluyó trigo, maíz, frijol, arroz, cebada, garbanzo, arvejón, haba, centeno, vigorosas cañas de azúcar, ajonjolí y su aceite, aceitunas y el suyo, lentejas, patatas, cacao, etc., etc. Las numerosas variedades de frijol, especialmente, muchas de ellas poco conocidas del público, hicieron la mejor impresión, así como muchas de maíz, leguminosas y otras.

En la Clase 41 — Productos agrícolas no alimenticios — descollaron dos de suma importancia para el país : las fibras y los productos medicinales.

Todas las variedades de plantas textiles y de fibras estuvieron representadas. El henequen, de todas la más explotada, contó entre sus expositores á la « Compañía Industrial de Artefactos » de Yucatán, los Sres Urbiola Ignacio, de Landa-Querétaro; Velez Arriaga Luís-Tapachula-Chiapas; Trejo Luís-Cadereita-Querétaro; Retes Hermanos-Sinaloa, y muchos otros que figuran en el Catálogo, con la designación general de expositores de plantas textiles. De algodón enviaron muestras muy ricas y variadas el Gobierno del Estado de Durango, la Secretaría de Fomento y los Sres Aguirre Claudio y Zorrilla Federico José, de Oaxaca; Enriquez Faustino, de Tulancingo-Hidalgo; Medellín Andres y

Purcel Andres, de San Pedro-Coahuila; Menchaca José María, de Tepic; Rodriguez Desiderio, de Reynosa-Tamaulipas; Ruíz y Corso, de Alcalá-Chiapas. El ixtle, la lechuguilla y el lino, la fibra « tronadora », el « pochote » ó lana vegetal, el « jolocín », la lana, la crín, etc., tuvieron una representación digna de su importancia ó de su probable porvenir.

Las dificultades y gastos inherentes á la conservación de las frutas impidieron la realización del deseo de la Secretaría de Fomento de enviarlas para que fueran gustadas en París. No pudieron remitirse más que aquellas que, como las nueces, avellanas, piñones, etc., resisten á la acción del tiempo; pero enviaron notables fac-similes en cera de las otras variedades, y álbumes pomológicos iluminados, la Comisión Mexicana de la Exposición, y los Gobiernos de los Estados de Durango, Oaxaca, Puebla y Tabasco. Los expositores de frutas secas fueron la Secretaría de Fomento y los Señores Herrera Rosalio, de Vizarran-Querétaro; Lozano Margarito, de Zacatecas; Perez José de Oaxaca y Rosado Desiderio, de Camalcalco-Tabasco.

En el ramo de alimentos el grupo mejor representado fué el de « Productos harinosos y sus derivados ». Harinas de trigo, maíz, sagou, yuca y otras, almidones y féculas, pastas italianas de los Sres Cuesta é hijos, Sanchez de Lorenz, Albeitero y Compañía, de la Compañía Industrial de Hermosillo, de « El Fénix », del Gobierno de Tabasco, formaron lo principal de esta exhibición, muy apreciada de los Jurados calificadores. La mayoría de los expositores de esta Clase,

treinta y ocho sobre cuarenta y tres, obtuvo recompensas.

Siguen en importancia los azúcares, la confitería y los condimentos y estimulantes. Los azúcares de los Sres Tremariz, que no figura en el Catálogo de esta Clase, Arias, Escandón hijos, Clemente Jacques, del Gobierno del Estado de Chiapas, y muchas otras más; así como condimentos variados, tan peculiares nuestros, de dicho Gobierno y de los Sres. Loyola Hermanos y los vinagres de los Sres. Tardos é hijos, representaron muy buen papel en la Exposición.

En el ramo de bebidas deben mencionarse los vinos de los Sres. Gonzalez Treyiño, de Coahuila; Ipiña José E., de Villa de Reyes-San Luis Potosí; de Padilla Anastasio, de Calvillo-Aguascalientes y otros; los licores de « La Casa Colorada », los de la Casa Cusenier (hors concours), los mezcales de diversos expositores de Jalisco, San Luis Potosí y Michoacán, los alcoholes de Comitán-Chiapas, los vinos de membrillo, de naranjas y pulque de diversas procedencias, entre los que se cuentan los del Sr del Moral, de Toluca; los wiskeys, rhums y ginebras del Sr. Tardos Julio é hijos; el vino de naranjas del Sr. Galicia Casimiro y numerosos ejemplares de otros expositores; y las cervezas « Toluca », « Moctezuma », « Cuautemoc », « Chihuahua » y « San Luis ».

Por más que no todas las Clases de estos Grupos han figurado con un contingente comparable al de las ya mencionadas, en conjunto consideradas, puede decirse que la agricultura nacional concurrió al Certámen en condiciones excepcionalmente favorables y con un éxito

que evidencian el número y calidad de las recompensas obtenidas, á que más adelante se hará referencia.

#### GRUPOS IX Y XVI

Los servicios prestados en otras exposiciones por el Sr. D. José Ramirez en las secciones de bosques, caza, pesca y recolecciones ó sus análogas (Grupo IX), su posición oficial como Secretario del Consejo Superior de Salubridad y sus relaciones con las instituciones sanitarias de todo el país, que forman el contingente del Grupo XVI, determinaron la atribución de exhibiciones tan heterogéneas á la misma persona.

Los trabajos llevados á cabo por el Sr. Ramirez en México para la organización de los Grupos en cuestión, consistieron en hacer que las Juntas Locales de cada Estado de la República trabajaran de un modo uniforme en la recolección de objetos, siguiendo las instrucciones contenidas en diversas circulares que se les enviaron, siendo de advertir que de estas labores tuvo conocimiento oportuno la Secretaría de Fomento.

Los productos más importantes, que se exhibieron en estos Grupos, son los que á continuación se expresan :

#### GRUPO IX

Colecciones de maderas enviadas por el Gobierno del Estado de Colima, por el Sr. Francisco Santacruz de Colima y la de la Secretaría de Fomento así como el herbario enviado por esta misma Secretaría; colección de maderas enviadas por el Gobierno del Estado de Tabasco, en gran número y variedad de muestras y por